
                                                       

 

Jahreshauptversammlung 
 

In Konstanz-Staad im Brauhaus-Gaststätte Hohenegg, 

Sonntag 17. November 2019 

Dauer: 15:10 bis 17:30 Uhr 

 

Das Vorprogramm 

Führung durch das Archäologische Museum Konstanz zum Thema ‚Schifffahrt‘ 
 

 

Anwesend:  

 

Mitglieder:  Gemäß separater Anwesenheitsliste 34 Teilnehmer. Am Vorprogramm haben 23 Personen 
teilgenommen. 
 

Vorstand:  

• Yvonne Begré, Obfrau 

• Gerhard Kunze, Regattawart 

• Andy Trunz, Kassenwart 

• Erika Beyerle, Presse  
 

Entschuldigt:  

Sigrid und Knut Hopf, Angelika Häusle, Gabi und Patrick Hohl, Urs Brunner, Olaf Jahnke. 

 

Themen: 

• Saisonrückblick 

• Regattageschehen / Jahres–Regatta–Wertung des Bodenseemeisters und Vergabe des 
Bodenseepokals 

• Pressearbeit 

• Kassenstand 

• Wahlen 

• Programm, Termine und Ausblick 

• Neues aus der Folkeboot-Vereinigung 

• Stand Vorbereitungen IDM 2021 – Erläuterungen durch Rolf Huber 

• Verschiedenes 

 

 

1. Eröffnung der Jahreshauptversammlung durch Yvonne Begré  

 

Yvonne Begré begrüßt die Anwesenden und erklärt die Hauptversammlung der Flotte Bodensee für eröffnet. 

Elly Kaspar wird zur Protokollführerin ernannt. 
Der Eintritt und die Museumsführung im Archäologischen Museum Konstanz des Vorprogramms, wie auch die 

auf den Tischen bereitstehenden Getränke während der HV werden von der Folke-bootflotte übernommen.  

 

  



2. Veränderungen in der Flotte  

 

Abgänge:  

• Dr. Anne-Ly Peissner, F 589, „Medy-Dine“ 

• Hans-Peter Wächter, die SUI 27 „Josua“ ging an den Vierwaldstättersee.  
 

Zugänge:  

• Werner, Sabine und Jannik Grieb aus Fronreute mit ihrem GFK Boot F GER 925 „Frieda“  

• Helmut Freuis, Bregenz mit SWE 571 „Lovisa“  

• Angelika Häusle mit der GER 897 "Sedna"   

• Nico Altwegg mit der „Marblu“ ist nun offiziell auch Mitglied in der DFV. 
 

Ausgeglichen: 

• Sigrid Hopf hat ihr Folkeboot GER 426 „Notabene“ an Michael Trunz verkauft. 

 

 

3. Rückblick  

 

Die Saison begann mit dem Winter-Stammtisch in Staad, im Restaurant Hohenegg. Wolf und Trixi Eble 

erzählten von ihren Erlebnissen ihres Ostsee-Törns und Trixi gab dem Ganzen eine ganz persönliche Note mit 
ihren Zitaten aus dem Reisetagebuch.  

 

Das Ski-Meeting wurde von Trixi und Wolfgang Eble in Laterns organisiert. Es war wie im Vorjahr sehr rasch 

ausgebucht. 

 

An den Eck-Days gab es dieses Jahr eine Neuerung. Vor der eigentlichen Regatta organisierte Gunter May ein 
mehrtägiges Regattatraining. Holly Dittrich und Klaus Blenckner fungierten als Trainer. Vom Bodensee 

nahmen 5 Segler daran teil. 

 

Die Pfingst-Sternfahrt wurde von Stefan Ganter und Barbara Spannagel organisiert. Die Ausfahrt führte nach 

Immenstaad zum Abendessen im Clubhaus und am nächsten Tag nach Wallhausen. Das Essen des 2. Abends 

musste sich jeder mit einem halbstündigen Marsch zum urigen Restaurant Burghof hart verdienen!  

 

Auf den 10. August wurden wir von Elly Kaspar und Oliver Lenz zum ‚Dolce-Vita‘-Treff nach Kressbronn 

eingeladen. 6 Boote fanden den Weg in den Hafen der Kressbronner Segler und die Teilnehmer verbrachten 

einen angenehmen Abend. Vielen Dank für das reichhaltige Salat- und Dessertbuffet, welches von 
verschiedenen Händen kreiert wurde!  

 

Dieses Jahr wurde gleich an zwei Wochenenden ein Frauensegeln durchgeführt. Eines am Wochenende im Juli 

mit zwei Booten (die zwei anderen Boote mussten aufgrund von Krankheiten leider passen) und eines Mitte 

September mit vier Booten. Die angelaufenen Häfen waren: Fischbach und Altnau, Friedrichshafen und 

Güttingen.  

 

Nach 2016 stellte unsere Folkeboot-Flotte wieder ein Schiff an der Messe Interboot aus. Im Hafen lag die 

„Stjerne“ von Antje Schmidt und Thomas Henkel. In der Halle präsentiert wurde die „Hippo“ von Liane 

Willibald. Auf den Schautafeln konnten die Besucher einen ersten Eindruck über das Folkeboot gewinnen.  
Das Besucheraufkommen war unter der Woche flau und auch an den beiden Wochenenden war nicht wirklich 

ein guter Besucherstrom auszumachen. Diese Beobachtung trifft nicht nur auf unseren Gemeinschaftsstand 

zu, sondern auch auf die übrigen Bereiche, vor allem bei den Segelbooten. Überhaupt scheint besonders der 

Markt für Motorboote zahlreich vertreten zu sein. Am meisten Besucher schien jedoch der Bereich „Kleider 

und Bootszubehör“ anzuziehen. Die Interboot scheint ihre besten Jahre hinter sich zu haben, denn auch in 

den vergangenen Jahren nahm die Besucherzahl ab. Ein Aspekt ist sicher, dass die Interessierten heute 

umfassende Informationen zu allen Bootstypen im Internet finden und dann direkt auf den Händler oder 

Verband zugehen.  

Den Standdienst bei der „Hippo“ versahen Helfer unserer Flotte, einige waren sogar mehrmals anwesend. 

Ihnen dankt Yvonne heute nochmals herzlich für ihren Einsatz und auch jenen Personen, die die Hippo nach 



Friedrichshafen transportierten und den Stand auf- und abgebaut haben. Insgesamt gestaltet es sich aber 

eher schwierig, genügend Personen für den Standdienst zu finden.  

Unter diesem Gesichtspunkt stellt Yvonne die Frage, ob sich für die Flotte der große Aufwand eines Interboot-

Auftrittes lohnt und wie wir das als Flotte in Zukunft handhaben wollen. 

 

Kurze Diskussion zum Thema Interboot: 

Norbert Herrmann fragt, wie es denn bei den anderen Bootsklassen aussah, YB: es war überall die gleiche 

Situation. 

Elly Kaspar berichtet über das Ergebnis der Messeumfrage. Die Aussteller wünschen sich weiterhin 9 Tage. 

Thomas Henkel berichtet: Der Bootsmarkt stagniert. 
Liane Willibald berichtet, dass diese Situation schon länger so ist, mindestens 6-7 Jahre. 

Oliver Lenz regt an, die anderen vom Gemeinschaftsstand zu fragen, wie es die übrigen Klassen mit ihrer 

zukünftigen Präsens auf der Interboot sehen. 

Rolf Huber ist der Ansicht, dass man es bleiben lassen sollte. Gibt es nicht andere Möglichkeiten der 

Präsentation, z.B. eine Hausmesse? 

 

� Fazit: wir haben nun 3 Jahre zum Überlegen, da wir einen 2-jährigen Turnus haben und 2021 die IDM 

in Konstanz ist.  

 



17 Personen folgten Isolde Millers Einladung zu einer Herbst-Wanderung ins Eriskircher Ried. Der Herbstnebel 

lichtete sich rechtzeitig und gab einem milden, sonnigen Herbsttag Raum.  

 

Nächstes Wochenende findet die JHV der Folkeboot-Vereinigung in Strande bei Kiel statt. Yvonne wird daran 

teilnehmen. Nach Nachfrage sonst wohl niemand aus der Flotte. 

 

� Während der Versammlung wird Elly nebenher einige Fotos dieser Saison als Jahresrückblick zeigen. 

 

 

Folkebootsegler aus anderen Revieren mit ihren Schiffen am See: 
Ist mir nichts bekannt.  

 

Segler vom See die auf anderen Revieren unterwegs waren:  

Im Zuge von Veranstaltungen waren Segler von uns wie schon erwähnt bei den Eck-Days,  

aber auch zur Deutschen Meisterschaft in Berlin. Hier nämlich: Alexander Denn, Eberhard Thurn, Elly Kaspar 

mit der „Freja“, Moritz und Joachim Müller mit Veit Jacob mit „Balboa“ und Erika Beyerle segelte auf Sabine 

Knegendorfs Boot mit. Besonders hervorgehoben wurde doch eine spektakuläre Begebenheit: Die „Freja“ 

schaffte es mit ihrer Crew an einer der Wettfahrten an der IDM auf den 1. Platz!  

Christoph Huber, Rolf Huber und Nico Altwegg hatten für ihre Teilnahme am San Francisco International Cup 

eine etwas weitere Anreise. Auf der Homepage sind besonders schöne Bilder dieses Cups zu sehen. Rolf und 
Christoph berichten von dort. 

Antje Schmidt und Thomas Henkel waren mit ihrem Schiff zur Klassik-Week in Sonderborg auf der Ostsee. 

Thomas berichtet von der Veranstaltung. 

Bernd und Isolde Miller zu einem 6-wöchigen Törn, auch auf der Ostsee. 

Norbert Herrmann und Elly Kaspar segelten Ende Oktober anlässlich der Rolling Home zusammen mit Gabi 

Nawrot auf ihrem Boot.  

Zu den meisten Veranstaltungen gibt es Berichte und Bilder verschiedener Teilnehmer oder unserer 

Pressefrau Erika, die auf unserer Homepage nachzulesen sind und häufig auch in der FolkeNews veröffentlicht 

wurden.  

 
 

� Yvonne bedankt sich bei allen, die an den Regatten, Wochenend-Törns und Ausflügen aktiv 

teilnehmen und damit das Flottenleben bereichern.  

 

 

3. Sonstiges Wissenswertes:  

 

Per Mail und telefonisch wurde Yvonne einige Male zum Thema Folkeboot um Rat gefragt und um 

Hilfestellung beim Verkauf oder Kauf eines Bootes. Mirjam Olbrecht möchte ihr GFK Boot wieder verkaufen, 

wie auch Mathias Wenger sein Holz-Folkeboot.  
Dieses Jahr hat Yvonne auch vermehrt Anfragen zu Plänen für den Modellbau erhalten. Anfragen kamen auch 

zum Thema Folkeboot chartern am Bodensee, für 4 Mitsegel-Gelegenheiten zum Kennenlernen des Bootstyps 

oder die Frage, ob es am Bodensee eine Segelschule gibt, die ein Folkeboot als Schulungsboot führt (was sie 

leider verneinen musste).  

 

 

4. Regattageschehen, Gerhard Kunze  

 

37. Eichhornregatta Staad, 11. + 12. Mai 2019 

12 Meldungen, 5 Wettfahrten, wg. Gewitterverschiebung am Samstag, Sonntag 4 Wettfahrten 

1. Alex mit Eberhard  und mit 4 ersten Plätzen überragend! 

2. Hans Albrechtsen, Gastsegler aus Dänemark auf Bacchus … hat uns (Evergreen) gezeigt was eine Harke ist … 

3. Rolf Huber 

51. Eck-Days 2019, 1.+2. Juni 2019 mit Trainingswoche davor … 

29 Meldungen, die Crème del la Crème der Folkebootszene aus Deutschland und Dänemark war am Start, 5 

Wettfahrten Samstag super Wind, Sonntag 2 Wettfahrten bei lauen Lüftchen und Disqualifikationen wegen 



befahren der Torpedoschießbahn …  

15. Gerhard bei Fritz Schaarschmidt und Klaus Blenckner 

18. Elly + Erika bei Jan Hinnerk Alberti 

22. Christoph Huber und Andi Gramm bei Arne Brach 

26. Rolf Huber (Steuermann) 

49. Pokalregatta der Folkeboote Meersburg, 15. + 16. Juni 2019 

11 Meldungen, 10 Boote am Start, die Offs mit der 697 …, 4 Wettfahrten am Samstag, es war spannend wie 

selten, da die Führung praktisch an jeder Tonne gewechselt hat. 3 Boote hatten erste Plätze 

1. Evergreen 

2. Alex 

3. Rolf 

4. Punktgleich Nico! 

Nächstes Jahr 50. Pokalregatta … Anfrage von Nikolaus wie wir den Event gestalten wollen/sollen. 

Oberseepokal in Kressbronn 7. + 8. September 2019 

11 Meldungen, neu die Lovisa aus Österreich!, 5 Wettfahrten – spannend bis zur letzten Wettfahrt 

1. Evergreen 

2. Alex beim Training zur IDM mit Elly und Eberhard 

3. Claudius Schlumberger mit Andi 

IDM der Folkeboote beim SV03 Berlin, 21. + 27. September 2019 auf dem Wannsee 

39 Meldungen, 5 Wettfahrten bei schwachen Winden … 

14. Platz Alex, Eberhard und Elly mit einem ersten Platz in der 3. Wettfahrt! 

21. Platz Erika bei Sabine Knegendorf 

34. Platz Moritz Müller mit Joachim und Veit vom SVPK 

Schlusslicht der Folkeboote in Konstanz, 4. + 5. Oktober 2019 

9 Folkeboote (IDM und San Francisco Cup), 4 Drachen  =  Absage 

Rolling Home, Segelclub Ahoi, Berlin, 26. + 27. Oktober 2019 auf dem Wannsee 

45 Meldungen Folkeboote, 5 Wettfahrten  

28. Platz Norbert Herrmann, Elly Kaspar und Gabri Nawrot 

Rangliste der Deutschen Folkebootvereinigung 2019: 9 Bodenseesegler in der Wertung unter 79 Seglern 

11. Alexander Denn 

13. Gerhard Kunze 

22. Rolf Huber‘ 

27. Claudius Schlumberger 

46. Moritz Müller 

50. Bernd Miller 

55. Matthias Beck 

70. Andy Trunz 

72. Yvonne Begré 

 

Bodensee-Meister 2019 und Bodensee-Rangliste 

Es wird zum 4. Mal Alex Denn mit Eberhard und Elly Bodenseemeister. Der `Rainer-Willibald-Gedächtnis`-Preis 

wird an ihn übergeben. 

Die 17 Steuerleute, die 2019 teilgenommen haben, werden von Gerhard vorgelesen und mit einer 

besonderen Folkeboot-Flasche Sherry belohnt. 

 

Bodensee-Pokal 2019 (neue Urkunde wird nochmal erläutert)  

Wird zum zweiten Mal gewinnt Andy Trunz den Bodensee-Pokal.  



50. Pokalregatta beim Yachtclub Meersburg am 20./21. Juni 2020 – ein besonderer Event! 

Anfrage von Nikolaus vom YCM: 

- Wen laden wir alles ein (national / international)? 

- Wollen wir für Samstagabend Livemusik und wenn ja welche Gruppe?  

- Und: Habt ihr Fotos von den Regatten vor 2015? Wir würden nämlich gerne als Souvenirpreis einen 

Kalender machen. Kannst Du vielleicht etwas Werbung dafür machen, alte Fotos per Mail an mich zu 

schicken? Danke und viele Grüsse, Nikolaus 

 

Folkeboote auf dem Bodensee:   

Es wurde eine Liste mit Segelnummer, Namen, Club gewünscht. 

Nach kurzer Diskussion in der Runde will man diesem Wunsch nachkommen, aber ohne die DGVO zu 

verletzen. Yvonne soll diese per email verteilen. 

� Gerhard wirbt nochmal für die Regatten am See nächstes Jahr. Es sind ja auch gesellschaftliche 

Ereignisse an denen man sich trifft und zusammensitzt. 

 

 

5. Pressearbeit, Erika Beyerle   

 

Homepage 

12 Berichte wurden auf der Homepage veröffentlicht, von 7 Autoren. Das ist eine gute Bilanz für eine Saison. 

Erika liest alle ‚Schriftsteller‘ vor. 

 
FolkeNews 

Viele unserer Berichte und Fotos erscheinen in den 4 Ausgaben der FolkeNews. Mehrere Bilder sogar auf den 

Cover-Seiten vorne oder hinten. Leider landeten mehrere Artikel leider in den falschen Rubriken. Der 

Pressewart der DFV gelobt Besserung.  

 

Zeitungen 

Es gab wieder Berichte in der IBN, z.T. auch in den Lokalteilen der Zeitungen. 

 

Einige weitere Berichte sind schon bei der DFV für die letzte Ausgabe der FolkeNews. 

Erika bittet Christoph eine Bericht zu San Francisco und Thomas einen zur Klassik-Week zu schreiben. 
In eigener Sache erklärt Erika den Anwesenden, dass sie dieses Amt jetzt seit 2011 innehat und bei der Wahl 

2020 nicht mehr als Pressewartin zur Verfügung steht. Sie wir die nächste Saison aber noch weiter 

mitarbeiten.  

 

Homepage, Elly Kaspar 

Durch den neuen Wartungsvertrag bekommen wir nun auch Auswertungen auf den Zugriff auf die 

Homepage. Im August 2019 haben durchschnittlich pro Tag ca. 200 Nutzer unsere Homepage besucht, im 

September 360 und im Oktober 350.  

Alle Anwesenden waren überrascht und erfreut, dass sie viel mehr Besucher hat, als wir dachten. 

Christoph Huber merkt an, dass es doch wesentlich besser ist Geld in den Internet-Auftritt, als in die Interboot 
zu stecken, wenn wir damit so viele Interessenten erreichen.  

 

 

6. Kasse, Andy Trunz  

 

Andy teilt an alle den Kassenbericht aus. 

21 Eigner haben eingezahlt – 50% mehr wie letztes Jahr. Der durchschnittliche Beitrag hat sich verdoppelt, 

sodass wir 1870 € Einnahmen zu verzeichnen hatten. Allerdings sind auch die Ausgaben gestiegen – für 

Veranstaltungen (aber das war ja auch per Beschluss so gewollt) und für die Hompege, die seit diesem Jahr 
einen Wartungsvertrag besitzt. Die Kosten der Interboot wurden vollständig von der DV bezahlt. Weitere 

Zuschüsse mussten dieses Jahr nicht beantragt werden.  

 

Der Kassenstand ist insgesamt um ca. 400 € gesunken und hat jetzt einen Stand von 7.281,11 €. 

 



 

8. Wahlen, Leitung Wolfgang Eble  

 

Alle Bisherigen erklären sich bereit wieder für ihr Amt zu kandidieren. Wolfgang fragt ob sich weitere 

Kandidaten zur Verfügung stellen – nein keine. 

Wolfang fragt, ob jemand für eine geheime Wahl ist – nein, keine ja-Stimme oder Enthaltung. 

Wolfgang fragt, ob jemand dagegen ist den Vorstand als Ganzes im Amt zu bestätigen – nein, keine ja-Stimme 

oder Enthaltung. 

Damit ist der Vorstand als Ganzes wiedergewählt. 

 
Yvonne bedankt sich im Namen des Vorstandes bei allen für das geschenkte Vertrauen und die Arbeit der 

anderen Vorstandsmitglieder.   

 

Sie überreicht allen Vorstandmitgliedern und allen anderen, die in irgendeiner Weise bei der Flottenarbeit 

tätig waren kleine Geschenke der Aufmerksamkeit. 

 

 

9. Programm, Termine und Ausblick 2020, Yvonne Begré 

 

Yvonne teilt den vorläufigen Veranstaltungskalender für 2020 aus und geht die bereits bekannten Termine 
einzeln kurz durch. Anmerkung: einige Termine sind noch vorläufig. Bitte Änderungen in den Rundmails 

beachten oder ab und zu auf der Homepage nachsehen.  

Für das Ski-Meeting gibt es schon 25 Anmeldungen. 

 

 

10. Neues aus der Folkebootvereinigung, Yvonne Begré  

Die neue Fahrtenbeauftragte Swantje ist von ihrem Posten zurückgetreten. Ein Ersatz wird noch gesucht. 

Auch der Posten des Obmannes oder der Obfrau bei der Flotte Eckernförde ist zurzeit nicht besetzt.  

Dafür hat die Flotte Berlin jetzt Gabriele Nawrot als neue Obfrau und Martina Klemmt ihre Stellvertreterin.  

 
Norbert Schlöbohm, Kassenwart der DFV teilt uns Erfreuliches mit: Die Mitgliederzahlen der Deutschen 

Folkeboot Vereinigung steigen leicht an. Dies ist umso erstaunlicher, da aufgrund der Überalterung immer 

mehr Abgänge aufgrund von Todesfällen zu verzeichnen sind. Erfreulicherweise wird aber durch die Zugänge 

auch der aktuelle Altersdurchschnitt der Mitglieder etwas gesenkt.  

 

 

11. IDM 2021 – Stand der Dinge, Rolf Huber  

An der letztjährigen Hauptversammlung der DFV hat Konstanz bekanntlich den Zuschlag für die Austragung 

der IDM erhalten.  

Rolf berichtet, dass inzwischen eine Arbeitsgruppe aufgestellt wurde, die jetzt mit der Arbeit beginnt Nächste 
Woche ist die erste Sitzung). Der Termin wird vermutlich die 37. KW sein (11.-18.9.20219, damit es keine 

Kollision mit der Berliner Meisterschaft gibt. 

In 2020 sollen Flyer angefertigt werden, damit die Werbung für die Veranstaltung bei den anderen Flotten 

beginnen kann. 

 

 

13. Verschiedenes, Diskussion und Leitung Yvonne Begrè  

 

Wer möchte sich unter dem Thema Verschiedenes äussern?  
Weitere Fragen oder Anregungen ?  

 

Gerhard Kunze: regt an für 2020 wieder eine Regelkunde und Taktik-Seminar anzubieten. Dies wird allgemein 

im Hinblick auf 2021 begrüsst. 

 

Rolf Huber: regt an, allen eine Bootsliste mit Eigner-Namen zur Verfügung zu stellen, damit man auf die 

Unbekannten zugehen kann. Und vielleicht noch einen Flyer zu machen, den man diesen Personen übergeben 



oder aufs Boot legen kann. Dies wird von alle Anwesenden für gut befunden. Allerdings sollen ausdrücklich 

keine Adress- und Kontaktdaten enthalten sein. So wird auch dem Datenschutz genüge getan. 

Yvonne wird diesem Wunsch nachkommen. 

 

Gerhard Kunze: wird sich auf Elly’s Anregung hin um die Seit längerem schon angedachte Folkeboot-

Bodensee-Flagge und Banner für die Veranstaltungen kümmern und Layout-Vorschläge und Angebote 

vorlegen. Alle Anwesenden finden das gut. 

Rolf bittet Yvonne diesen Wunsch auch für das Folkeboot-Logo in die nächste Sitzung der DFV zu tragen, dass 

diese alte und hässliche F endlich überarbeitet wird. 

 

Yvonne bedankt sich bei allen, die an unseren Veranstaltungen teilgenommen haben. Sie bedankt sich für  

Aufmerksamkeit und rege Diskussion und wünscht allen eine gute Winterzeit. 

Ende der Sitzung. 

  

Protokoll 
Elly Kaspar 

 

 

 

Anschließendes Essen und zusammensitzen. 

Es laufen weiterhin auf der Leinwand Segelbilder aus der vergangenen Saison.  

 

 


